

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

Publicación: Periódico trimestral, 5 pesetas. — Extranjero: trimestre, 10 pesetas.
 Redacción y Administración: Teléfono 4.200. Calle del Pez, 15, 2.º piso. Apartado 657.
 Suscripción: España, 30 pesetas. Extranjero, 60 pesetas. Anuncios: 150. — Segunda plana, precios convencionales.

EL ACTA DE CACERES

En la sesión de ayer del Congreso el Sr. Armiñán impugnó elocuentemente el informe emitido por el Tribunal Supremo sobre el acta de Cáceres, en el que se declaraba válida la elección del celebrísimo Vitorica.

Dicho señor diputado demostró dos cosas: la primera, que el acta traída por el capitalista maurista había sido adquirida por dinero; la segunda, que, a pesar de acreditar eso un crecido número de actas notariales de presencia, y aun de consignarse en el mismo informe del Supremo que había habido soborno, dicho Tribunal no procedió en justicia.

De las arremetidas que le dió el señor Armiñán al más alto Tribunal de la nación quedó éste en situación nada ajosa.

El Sr. Vitorica tuvo el valor, el cinismo o la inconsciencia de defender su acta. Su argumento principal fué éste: «Le ha dado a la gente por decir que lo compro todo, y si mañana me muero es capaz de decir que lo he hecho para comprar la corte celestial.»

Así como el discurso del Sr. Armiñán fué coreado con expresivos piropos al Supremo, las palabras pronunciadas por el Sr. Vitorica arrancaron a la gente que había en las tribunas y a algunos señores diputados frases nada gratas para el desahogado personaje maurista.

Pedida votación nominal por el impugnador del acta y por las izquierdas, el saldo de sesiones, que estaba lleno de diputados, quedó con escaso número, votando en pro de la admisión del señor Vitorica en el Parlamento 56 diputados, y en contra 20.

El resultado de la votación fué un desastre para el antipático plutócrata, pues, si a los 20 votos que se emitieron contra su acta se hubiesen unido los de quienes se marcharon del salón por no votar, habría experimentado una derrota tremenda.

Ningún individuo del grupo regionalista le votó, y quedó en situación tan desdichada después de haber hablado, que hasta mauristas hubo que abandonaron el salón para no tener que votar.

Aquello no fué aprobar un acta, sino rechazarla.

De tener el Sr. Vitorica un poco de aprensión, renunciaría al cargo de diputado.

No esperamos que lo haga.

Después de todo, tendrá cierta lógica para proceder así. ¿No le ha considerado digno el Supremo de ser diputado? ¿No ha habido 56 diputados que le juzgan digno de ser su compañero, enfrente solamente de 20 que entienden lo contrario? El mismo crecido número de diputados que, al ausentarse del salón, pareció de entereza para votar contra su ingreso en la Cámara, ¿no favoreció su entrada en ella? ¿Por qué ha de ser él más papista que el papa? ¿Por qué ha de mostrarse más escrupuloso que el Sr. Vitorica? ¿Por qué ha de mirar él más por el decoreo de la Cámara de lo que han mirado los que con votos a su favor o con la simple abstención le consideran digno de pertenecer a ella?

Todos están a la misma altura. El Supremo, informando que debe ser diputado quien ha comprado el acta con dinero; la Cámara, acogiendo a su señor, y el Sr. Vitorica, diciendo: «Aquí estoy yo por mis cuartos.»

Y, para completar este hermoso cuadro de moralidad jurídica y de moralidad política, no falta más sino que el Sr. Vitorica abraza a su jefe el señor Maura, y exclame en tono solemne: «Nosotros somos nosotros.»

Pablo IGLESIAS

Solidaridad Internacional

Un artículo de Fernández Alves.

De un excelente artículo dedicado a las elecciones en España, que en *O Combate*, de Lisboa, publica nuestro querido correligionario portugués J. Fernández Alves, traducimos los siguientes párrafos:

«La victoria socialista en España es una honra de la democracia socialista española. Véase cómo se engañan los que afirman que la Internacional Socialista está en decadencia. Por el contrario, en todas partes, en todos los países donde vamos a la lucha, en la hora trágica que atravesamos, triunfan los nuestros, probando que la idea socialista se arraiga cada día más en el corazón de los pueblos.

Releemos con placer las noticias que sobre

las elecciones nos traen los periódicos españoles. Y al ver el triunfo de nuestros camaradas, saludamos en Iglesias, en Prieto, en los cuatro miembros del Comité de la huelga de agosto, a la idea, que camina día tras día rasgando nuevos y luminosos horizontes en el porvenir.

Y al hacer este saludo, al enviar nuestro abrazo de camaradas y amigos leales a los socialistas españoles, no lo hacemos en nuestro nombre sólo, sino en nombre de los socialistas portugueses, que, conculgando en los mismos ideales emancipadores, sienten latir sus corazones cuando ven fuera, en los demás países, triunfar a sus hermanos de ideas, venciendo a los elementos burgueses y capitalistas.

¡Saludamos a la España socialista!

Correspondemos de todo corazón a ese saludo de nuestros hermanos de Portugal.

NOTAS BARCELONESAS

¿Un nuevo complot?—La Escolar Socialista.

BARCELONA, 3.—Nuevamente parece que nos hallamos ante uno de esos complots traguados por confidentes policíacos, y en que toman parte seres inconscientes.

La policía ha detenido a un individuo que se ha declarado coautor de varios crímenes sociales, y que ha acusado a otros amigos suyos de estar comprometidos en los atentados habidos últimamente contra diferentes patronos.

Enemigos de la propaganda por el hecho, como desde hace tiempo se vienen llamando estos atentados, lamentamos que entre la clase obrera barcelonesa aun se encuentren seres tan inconscientes que sean capaces de caer en las garras de esos agentes provocadores, que, unas veces a sueldo de los elementos que dicen combatir, y otras guiados por los odiosos instintos que en su cerebro ha inculcado un ideal que no comprenden, empujantes a cometer actos reprobables, actos que nada resultan, pero que en cambio perjudican a la organización obrera y hacen que los elementos proletarios sean odiados por las clases pudientes, y que los mismos obreros, en lugar de asociarse, se aparten de las Sociedades, creyéndolas entidades peligrosas.

Pero si lamentamos que esto suceda hemos de confesar que no nos extraña, pues la tan cacareada acción directa revolucionaria ha de conducir necesariamente a esos hechos cuando se propaga entre seres ajenos de todo ideal científico; cuando los propagandistas se dedican a describir las llagas sociales, las desigualdades económicas, las injusticias humanas, y en lugar de estudiar sus causas no hacen más que gritar: «¡Oidio al burgués! ¡Revolución, revolución!»

Si, odiamos al capitalismo, pero sepamos por qué; deseamos la revolución, pero sepamos prepararla; abominemos de las injusticias humanas, pero preparemos al obrero para que sepa abolirlas; pongamos en manos de los obreros un libro, no un revólver; los brazos no llevarán a efecto una revolución con éxito si antes no se ha revolucionado el cerebro; un rayo de sol vivifica, una hoguera quemá; una brisa suave acaricia el rostro y ensancha los pulmones, un huracán abofetea la cara y ciega los ojos. El libro es el sol que vivifica, la brisa que besa; el revólver es la hoguera que quema, el huracán que ciega.

¡Vean, pues, los obreros barceloneses lo que más les conviene. Nosotros creemos sinceramente, y así se lo aconsejamos, que ha llegado la hora de que cambien de rumbo, de que se fijen que en España existe una Unión General de Trabajadores, creada precisamente en Barcelona el año 1888; que desde esa fecha dicha federación ha ido progresando, mientras que los elementos catalanes, que la abandonaron unos y no la reconocieron otros, han estado constantemente creando y matando Federaciones locales, regionales y nacionales, y no solamente no han dado vida a ninguna, sino que los Sindicatos obreros, como tales, viven también raquíticamente.

Y, por el bien de la clase trabajadora, esto debe concluir. Unáense los obreros catalanes a sus compañeros del resto de España; no se fien del primer indocumentado que llegue llamándose sindicalista revolucionario, y verán cómo su causa progresa y se terminan de una vez las confidencias y los complots.

Como anuncié en mis últimas notas—las cuales no se han leído en Barcelona debido a la anomalía de Correos—, en la velada celebrada para conmemorar la *Commune* se inauguraron la Escolar Socialista y la Agrupación Femenina, y el último domingo, organizada por la primera de dichas entidades, se verificó una magnífica velada, a beneficio de la creación de una Biblioteca pública, cuya velada estuvo sumamente concurrida. Estrenóse en la misma un drama social en dos actos, titulado *El mártir*, debido a la pluma del joven estudiante y hoy compañero nuestro José Miquel, cuya obra está muy bien escrita, campando en ella hermosos pensamientos y demostrando su autor condiciones para mayores empresas.

Después del drama se verificó una tómbola, en la cual se expendieron cerca de 8.000 números, lo cual da una idea de la actividad de la Juventud Socialista, el Grupo femenino y la Escolar, que fueron los encargados de expendierlos.

Como cada número valía cinco céntimos, se calcula que, descontados los gastos, quedarán unos duros a beneficio de la Biblioteca.

Nuestra enhorabuena.—J. B.

«El Socialista» es el único diario defensor de la clase trabajadora.

POR "EL SOCIALISTA"

Otro donativo importante

El mismo ciudadano que no ha mucho entregó a nuestro amigo Iglesias una cantidad de alguna importancia para *EL SOCIALISTA*, para presos y para el Partido le ha entregado uno de estos días la suma de 2.500 pesetas, con el siguiente destino: 2.000 para nuestro diario y 500 para la Caja central del Partido.

Por deseo expreso del donante no damos su nombre; lo que sí diremos, para satisfacción de nuestros correligionarios, es que cuando hizo el primer donativo no figuraba en nuestras filas; pero que poco después de hacerlo ingresó en la Agrupación Socialista Madrileña.

En nombre de todos los socialistas españoles expresamos a tan generoso correligionario el reconocimiento que su acción merece.

DENUNCIADOS

Hoy hemos recibido la acostumbrada visita de la policía para comunicarnos que había sido denunciado nuestro número de ayer por la información que hacíamos de la guerra. Insertáramos, como lo hacia *El Sol*, siendo también denunciado por ello, unos juicios de la *Pall Mall Gazette*, en que había unas pequeñas indirectas para el emperador de Alemania. Se conoce que el servicio de espionaje alemán en Madrid se apresuró a llevar al fiscal todos los periódicos que acogieron en sus columnas aquellos juicios.

Y el fiscal, complaciente, nos ha denunciado.

Bueno.

SOBRE MARRUECOS

A lo que con este título dijimos hace cuatro días, sobre el trato y el rancho que se da a los soldados, ha contestado *El Ejército Español* con la siguiente nota oficiosa:

«Un periódico de la noche comenta, infundadamente, el rumor de que la alimentación del soldado en África no ha mejorado, a pesar del aumento reciente de la cantidad asignada para tal fin.

«Las noticias detalladas que sobre este punto concreto se tienen en el ministerio de la Guerra permiten desmentir rotundamente el rumor de referencia, así como lo que el mismo diario asegura respecto al trato que se da a la tropa, que allí, como en la península, es afectuosamente paternal.»

Nuestra respuesta a la anterior nota oficiosa no es otra sino que, mantenemos lo que dijimos, y que juzgamos más útil corregir lo denunciado que simplemente negarlo.

NUESTROS PRESOS

Una visita al Dueso.

SANTANDER, 3.—El domingo por la mañana me propuse saludar a los compañeros Mario Angulano, Gualterio Ortega y Luis Torrent, siendo portador de un abrazo fraternal de la Federación de Sociedades obreras de Santander, para ellos.

Acompañado de varios camaradas de Santandera fui andando por la carretera hasta la penitenciaría, bajo el azote de una lluvia pertinaz.

Las edificaciones del penal presentaban un aspecto trístico, de solitario cementerio con mausoleos gigantescos.

Los hombres vivientes, muertos a la libertad, estaban recluidos en los respectivos departamentos. Solo los centinelas se hallaban a nuestro paso, guardados en las garitas, atisbando los movimientos de los que transitábamos la pendiente que conduce a la lúgubre muralla de los proscritos de la sociedad.

Mayores facilidades que otras veces nos dieron acceso a la prisión.

Sin embargo, hubimos de esperar en el vestíbulo la llegada del director interino, conversando con los empleados.

Algunos penados transcurrían entretanto de una a otra parte como muñecos mecánicos; todos tenían las mismas caras, idénticas actitudes, iguales vestidos pardos. Miraban silenciosos, con una ansiedad profunda; sus saludos eran reverentes.

Al fin pasamos al locutorio. Tres compartimientos estrechos y largos, divididos por dos enrejados, cubiertos de tela metálica, a través de los cuales pudimos ver las figuras de los compañeros.

Una alegría inmensa rebosaba en sus caras. La quietud, la vida sedentaria del presidio, les ha hecho engordar, pareciendo más pacíficos hermanos de convento que furibundos revolucionarios, fantaseados por el hombre del tracaoso ruido, por el funesto Dato y el no menos funesto Sánchez Guerra.

Nos dijeron que se encontraban bien; que recibían y despachaban mucha correspondencia; que no ignoraban la gran excursión de carácter nacional que se preparaba para el día 14 de los cordientes, con el fin de saludarles; y, sobre todo, que una honda torfura les roía, porque aguardaban la anastasia de un momento a otro, la que habrá de reintegrarles con el abrazo estrechísimo de los suyos los derechos perdidos en la sociedad.

Ahora—manifestaban—los minutos repre-

sentan horas; las horas, días, y los días, períodos de tiempo larguísimo, interminables, porque nada es más abrumador para el preso que el momento inmediato a su salida a la calle.

Contad a los camaradas de Santandera, de Santander, de España entera—nos añadieron, en fin—, que estamos con ellos en espíritu, ya que nuestros cuerpos aun quedan aquí, trabados en esta mohosa urdimbre de barotes de hierro y paredes inexpugnables.

Y quizá antes de que ellos vengan a visitarnos vayamos nosotros a pagarles el tributo de cariño que les profesamos, porque han cumplido un deber.

¿Será tarde el día 14, señalado por las Juventudes Socialistas para la jira? ¡Ojalá!—A. Vayas.

El problema ferroviario

«Alma máter».

Prometió el vizconde de Eza en la sesión de clausura de la Asamblea nacional de Ferrocarriles elevar al Gobierno las conclusiones aprobadas, considerándolas capaces de resolver el problema ferroviario, que, con gran justicia, calificó de alma máter de la reconstrucción económica española.

De la prensa del día 16 del pasado marzo tomamos la noticia siguiente:

«La Comisión ejecutiva de los acuerdos adoptados por la Asamblea nacional de Ferrocarriles, celebrada el pasado mes de enero, ha elevado al Gobierno las conclusiones que fueron aprobadas, a fin de que se tengan en cuenta al redactar cuantos proyectos sobre política ferroviaria puedan ser formulados en el futuro.

En cumplimiento de otros acuerdos se desarrollará una intensa actuación en pro de la aplicación práctica de los principios de política ferroviaria votados.

La Comisión se ha dirigido también a las personalidades más relevantes en la política y la técnica ferroviaria, pidiéndoles su parecer concreto sobre los principales extremos votados por la Asamblea.

Existe el propósito de comenzar una serie de conferencias y mítines para conseguir la divulgación de los acuerdos de la Asamblea, y sumar a las aspiraciones de ésta el mayor núcleo posible de opinión.»

Concedores de la magnitud del problema ferroviario, de las personalidades que constituyeron la Asamblea, de los acuerdos adoptados y de las circunstancias en que tan importante cometido se desarrolló, tenemos, fija la vista en los intereses del pueblo, puedan ser tomadas en cuenta la mayor parte de las conclusiones elevadas al Gobierno, que, a nuestro juicio, más tienden a dificultar el problema que a resolverlo, por lo que creemos, no sólo interesante, sino de conveniencia, divulgar las resoluciones propuestas, que, como de costumbre, sólo son conocidas por los interesados en que se lleven a la práctica, no por el resto del país, a quien tan directamente afectan.

Integraron dicha Asamblea 358 asambleístas, de los cuales sólo 98 ostentaban representación colectiva. Aproximadamente la mitad de los asambleístas eran jefes y oficiales del ejército, que—y esto lo anotamos como dato curioso—, a la sesión de apertura se presentaron vestidos de uniforme. Duraron las tareas desde el día 19 al 27. Se presentaron unos 50 trabajos, con sujeción al siguiente cuestionario:

Primero. Cuestiones generales de política ferroviaria.

Segundo. Construcción de la nueva red y complemento de la actual.

Tercero. Cuestiones relativas al personal.

Cuarto. Cuestiones referentes a la explotación y organización administrativa; y

Quinto. Cuestiones técnicas.

Del ambiente en que aquellas tareas habían de verificarse basta anotar el hecho de que Alcalá Zamora, a la sazón ministro de Fomento, dijera en su discurso de apertura que había que *justificar, y justificar DURAMENTE*, a los obreros.

Nosotros, que, según el vizconde de Eza consideraba el problema ferroviario como alma máter de la reconstrucción económica de España, consideramos la cuestión de personal como «ALMA MÁTER» del problema mismo, por ser factor común a todos cuantos a ferrocarriles afectan, y pensamos que los obreros son dignos de atención más considerada, vemos la importancia que revisten las palabras del entonces ministro de Fomento, más que por ser dichas por Alcalá Zamora, por la investidura de ministro de que estaba poseído.

Había que seguir dando la batalla a los obreros, y el Gobierno invitaba a los asambleístas, ya bastante dispuestos a ello, a continuarla.

Sin duda después de un sazonado estudio acerca de la asistencia al magnífico Congreso del personal obrero, como colectividad, que acaso hubiera podido torcer la senda premeditadamente marcada, se empleó la fórmula de invitar a Daniel Angulano, representante de los ferroviarios organizados, sabiendo que no podría entorpecer las labores por estar preso.

Llamar nacional a un acto en que falta precisamente la representación del pueblo constituye ya un algo de falsedad.

Entender y resolver en cuestiones de personal, sin tener en cuenta las aspiraciones del mismo, pero no pueden éstas ser interpretadas fielmente por el elemento patronal, su natural enemigo, tiene ya un algo de injusticia.

Emplear habilidades para que este personal no pudiera defenderse expresa ya un algo de hipocresía.

Exhortar a acallar las ansias de justicia de los obreros, justigándolos, y justigándolos duramente, a estacazos, es ya un algo brutal.

Francoisco PÉREZ ANEGA

LA CUESTIÓN DEL PAPEL

Una carta del Sr. Urgoiti

Hemos recibido la siguiente carta de don Nicolás M. Urgoiti, director general de la Papelera Española:

«Madrid, 2 de abril de 1918.

Señor director de *EL SOCIALISTA*.

Muy señor mío: Leo en el número de ayer de su periódico, y como final de comentarios que le sugiere el reciente decreto acerca del anticipo a la prensa, unas líneas que dicen: «¿Por qué no se ha intervenido en el negocio escandaloso que está haciendo La Papelera?»

Para quien, como yo, se halla convencido de que el porvenir político español se ha de basar en una estrecha cooperación de las masas obreras con elementos trabajadores desaliados del zanganismo político que ha prevalecido en los últimos años, tiene mucho valor que los lectores de su periódico, núcleo alrededor del cual han de llegar a agruparse en su día fuerzas poderosas de opinión, no lleven prejuicios equivocados en contra de una industria que ha de ser de carácter marcadamente nacional, a poco que cuente con el apoyo del país.

La Papelera no realiza negocios escandalosos, y por mi parte, estoy dispuesto a recibir la visita de usted, señor director, y darle explicación de cuanto estime necesario aclarar para modificar su convencimiento, y digo recibir la visita, porque así tendría a mano los datos que usted precisara para formular juicio.

Soy de usted atento y seguro servidor, que estrecha su mano, Nicolás M. Urgoiti.»

La carta del Sr. Urgoiti es muy satisfactoria para nosotros.

En ella se expresa una idea elevada de la misión del capitalismo español, que está de acuerdo con lo que repetidas veces hemos dicho nosotros en las columnas de *EL SOCIALISTA* al hacer la crítica de la política económica que se hace tradicionalmente, rutinariamente, en España, y de la incapacidad de nuestra burguesía, que busca más bien por el compadrazgo con políticos mercenarios que por la inteligencia y científica explotación de los manuales de riqueza nacionales su enriquecimiento. Mil veces hemos dicho, que preferíamos, para la lucha de clases que está en nuestro programa, un capitalismo sustitutamente capacitado, como enemigo a quien combatir, que no un capitalismo que tiene las lamentables características del de España.

Desde este punto de vista, pues, nos son simpáticas las manifestaciones que hace el señor Urgoiti.

Al aplicar el calificativo de «escandaloso» al negocio de la Papelera lo hacemos considerando tres cosas: los beneficios actuales de la Papelera, que el mismo Sr. Urgoiti confesaba en una carta recientemente publicada en *El Sol*; las angustias por que atraviesa *El Socialista* para poder publicarse, originadas principalmente, exclusivamente pudiéramos decir, por la enorme carestía del papel; por último, el concepto científico que de los beneficios del capital tenemos los socialistas, y que el Sr. Urgoiti conoce seguramente, pues no es de sospechar que a su cultura se hayan esquivado las teorías del marxismo. Por eso, el adjetivo «escandaloso» salido de una pluma socialista no puede tener el alcance que el señor Urgoiti tendría derecho a suponerle si lo hubiera escrito la pluma de alguien que participara de sus ideas en punto a economía.

Esta consideración hace que, estimándolo en cuanto vale y significa, no aceptemos el examen de datos a que nos invita el Sr. Urgoiti, pues lo antagónico de nuestras teorías económicas haría que no pudiéramos llegar a un acuerdo sobre el punto determinado sobre la legitimidad de los beneficios de La Papelera. Exactamente lo mismo nos ocurriría en cuanto a cualquier otra Empresa mercantil o industrial.

Nos complacería que el Sr. Urgoiti encontrara explicaciones que espontánea y sinceramente le damos.

Torrijos, en libertad

San Sebastián, 3.—He sido puesto en libertad hoy, mediante fianza personal. Abrazos.—Torrijos.

Con íntima alegría damos la noticia de la libertad de este querido amigo. Sin embargo, como decíamos ayer al hablar de la libertad de Samblancat, insistimos en nuestra protesta contra la patente injusticia que se ha cometido, y que queda en pie, no obstante la tardía reparación.

Comercio exterior

Han terminado con éxito las negociaciones que los banqueros españoles seguran entre sí para constituir un consorcio, cuya misión es arbitrar un medio para que los productores españoles puedan intensificar sus exportaciones, facilitando a los exportadores el pago de las mercancías.

Un consorcio bancario francés girará letras sobre el consorcio español y el consorcio español las aceptará, distribuyendo la responsabilidad entre sus socios, y apoyándose en el Banco de España para obtener fondos, mediante el redescuento de sus cartaras.

El marqués de Cortina ha pedido al ministro de Estado algunos datos relativos al Convenio comercial con Inglaterra, que tendrá en cuenta al discutirse en el Senado el mesaje.

Consejo de ministros

Esta mañana se han reunido los ministros en Consejo en el palacio de la Presidencia. El Consejo que se había de celebrar en Palacio se ha suspendido por hallarse enfermo el rey.

Llegaron los ministros al palacio de la Castellana poco antes de las once. Desde luego, anunciaron que la reunión había de ser larga.

El ministro de Hacienda dijo que llevaba el proyecto de Presupuestos, el cual será presentado al Parlamento el día 19.

El ministro de Marina dijo que preparaba la intensificación de las construcciones navales para la marina mercante española.

Y el ministro de la Gobernación dijo que se han tomado medidas preventivas en la frontera portuguesa con motivo de la epidemia tífica desarrollada en la nación vecina.

Hasta las dos menos cuarto duró la reunión de los ministros, y de ella fué facilitada la siguiente nota:

«El Consejo ha deliberado sobre el conflicto que puede originar el anuncio de los panaderos de Madrid de suspender la elaboración de pan desde el próximo lunes, indicando la orientación que ha de seguirse en las medidas a adoptar para resolver de momento este problema.

Esta tarde se reunirán el ministro de la Gobernación, el comisario de Abastecimientos y el alcalde de Madrid para tratar de este asunto. En relación con la crisis obrera en Madrid ha creído el Consejo que no procedía votar nuevo crédito a cargo de la consignación para conservación de carreteras, sino facilitar trabajo a los obreros que resulten despedidos en obras por Administración que realice el Estado, encargando al ministro de Fomento que dicte las oportunas medidas para ello.

Ha cambiado impresiones el Consejo sobre los extremos que debe abarcar la reforma del reglamento de las Cámaras, que constituye uno de los puntos iniciales del programa del Gobierno.

Finalmente se ha acordado levantar el estado de guerra y la suspensión de garantías en la provincia de Barcelona.

Y quedando varios asuntos pendientes de examen, el Consejo ha acordado reunirse nuevamente mañana, a las diez.»

LA GUERRA

El día 2 de abril ha sido relativamente tranquilo en todo el conjunto del nuevo frente de batalla.

En la región sur del Somme el enemigo ha puesto en acción divisiones nuevas, seguramente como contestación necesaria al aumento continuo de las tropas francesas.

El Morning Post, en Francia, dice que el enemigo continúa trayendo cañones y recojiendo sus muertos. No se ha dicho nada que sea exagerado sobre las pérdidas sufridas por los alemanes, y nada puede dar una idea del estrago producido en esta batalla, como las bajas que han tenido en el avance.

De las 208 divisiones empleadas desde el día 21, el 70 por 100 han sido bajas. Solamente la división 20 ha perdido más del 50 por 100 de sus efectivos, y algunos regimientos de las reservas de la división número 50 han sido amiquilados.

Ochenta y ocho divisiones han perdido el 30 por 100 de sus unidades en el primer día, y el 40 por 100, en Mezieres, el día 29; la primera división ha sufrido una pérdida por compañía de 40 por 100, el día 28, y la división número 12 ha quedado reducida al 25 por 100, entre el 21 y el 28 de marzo.

Un diario de Nueva York dice que se han enviado al frente de Montdidier tropas americanas, y el Gabinete de Washington autoriza se haga público que entrarán en esa lucha 100.000 hombres, que tomarán parte en los peñeros y en las glorias de la batalla más importante habida desde el Marne.

En La Lanterne, de París, escribe, entre otras cosas, Marcel Sembat:

«Lo que me agrada mucho es ver que estamos dirigidos. No paramos los golpes enemigos a la ventura ni nuestras respuestas son desordenadas. Vamos a su encuentro con método y por la voluntad central, cuyo cuidado es evitar todo despliegue de hombres y no entablar sino combates útiles, reservándonos para operaciones más eficaces.

Todos sentimos tras de nosotros este impulso tan prudente y tan firme. Sabemos, sin que nadie lo haya dicho, que se nos economiza, que vamos según un plan cuidadosamente modificado, y que cuando se nos lance hacia adelante será para algo bueno. El jefe tendrá en sus manos todas las tropas casi intactas, pues habrá sabido reservarlas para la hora decisiva.»

Los nuevos Presupuestos

Ayer asistió a su despacho oficial el ministro de Hacienda, Sr. González Besada, y dice que reanudó el estudio y confección de los nuevos Presupuestos, que han de ser presentados a las Cortes en 1.º de mayo. El Gobierno pretende queden aprobados a mediados de junio, y hay quien le atribuye el propósito de restablecer el año económico, que comenzaría en 1.º de julio, fecha en la cual comenzarían a regir, de ligarse a ello, los Presupuestos.

Anticiábase que en los nuevos Presupuestos se atenderá a la defensa nacional (?), al mejoramiento económico de los funcionarios del Estado y a previsiones indispensables, en relación con las industrias y riqueza general del país para cuando llegue la paz.

Es un «reñón» que llevará un gran aumento a los gastos generales del Estado, y para atender a ellos sólo se le ocurre al Gobierno emitir un empréstito importante, reglamentar el juego, de lo que espera sacar unos 60 millones de pesetas, y autorizar el restablecimiento de los Consumos en los Ayuntamientos que no puedan cubrir de otra manera sus atenciones.

Como se ve, es un programa digno de un Gobierno donde figuran el Sr. Maura, moralizador de las costumbres; el Sr. García Prieto,

que recogió la herencia del partido democrático fundado por Canalejas, autor de la sustitución de los Consumos; el Sr. Dato, presidente del Gabinete conservador que presentó un proyecto creando el impuesto sobre la renta; el Sr. Alba, que hace bandera de la modificación del régimen tributario, y el conde de Romanones, el más firme paladín del liberalismo español.

Cualquiera diría que se escapó de Cierva para caer bajo la dictadura de Cambó, reaccionario sin escrúpulos de moral y plutócrata, a quien no importa se dupliquen los gastos del Estado mientras no sea la plutocracia quien contribuya a ellos.

¡Oh, el Gobierno de la salvación!

El nuevo horario

La Gaceta de hoy publica el decreto disponiendo que el día 15 del mes actual, a las once de la noche, se adelante la hora legal en sesenta minutos, anomalía que durará hasta el día 6 de octubre, y ordenando que por todos los ministerios se adopten las medidas pertinentes para la ejecución del decreto.

EL PARLAMENTO

SENADO

LA SESIÓN DE HOY

La sesión de hoy fué abierta a la hora de costumbre, jurando el cargo varios señores senadores.

El Senado pasó a reunirse en Secciones, y poco después se reanudó la sesión.

CONGRESO

LA SESIÓN DE HOY

Comenzó la sesión a las tres y media, lo que dió motivo al Sr. Romeo a lamentar una vez más que los diputados no asistan con puntualidad para que puedan abrirse las sesiones a la hora reglamentaria.

En el banco azul estaba el ministro de la Gobernación.

Se aprobó el acta de la sesión anterior, y se entró en el

ORDEN DEL DÍA

Se aprobaron informes del Supremo y dictámenes de la Comisión de Incompatibilidades e Incapacidades, proponiendo se declare la validez de varias elecciones.

Fueron proclamados los diputados a que aquéllos hacían referencia.

Y se levantó la sesión.

ACTOS CIVILES

CORRALES DE ZAMORA, 3.—El día 27 del pasado falleció, en San Miguel de la Ribera, la esposa del compañero Benito Domínguez.

Con este motivo, se dió un paso adelante en las costumbres de estos pueblos, haciéndose el entierro civilmente, cosa que es la primera vez que se ha visto aquí.

Acompañaron al cadáver todos los afiliados y muchos vecinos que no lo están, y presidió el duelo el hermano político de la finada, Hilario Domínguez, quien dió las gracias a los acompañantes, pronunciando un discurso en el que ensalzó el acto y las ideas socialistas.

La Sociedad obrera de Corrales de Zamora envía su pésame sentidísimo al compañero Domínguez y demás familia.—C.

MIERES, 3.—El compañero José Morejón ha visto aumentada su familia con un robusto niño, que su compañera le ha traído muy felizmente. Ante el temor de un posible catarro, que pusiera en peligro su existencia, sólo le inscribió en el Registro civil con el nombre de Aristoteles.

Reciban nuestra felicitación esos compañeros, porque dan muestras de verdadero cariño al hijo a la par que realizan un acto verdaderamente libre.—C.

LA POLITICA

El Sr. Aparicio visitó ayer al ministro de Fomento para rogarle le admita cuanto antes la dimisión que tiene presentada de su cargo. El Sr. Cambó ofreció al Sr. Aparicio que mañana someterá a la firma del rey el nombramiento del sucesor, que, según se dice, recaerá en favor del Sr. Girona.

La Comisión de Actas del Senado ha dado dictamen admitiendo al ejercicio del cargo de senador, en concepto de vitalicio, a D. Basilio Parrales.

Hoy se reúnen las Secciones del Senado para elegir la Comisión que ha de entender en el Mensaje de la Corona.

El dictamen correspondiente quedará mañana sobre la Mesa de la Cámara, y si se declara la urgencia podrá empezar a discutirse el sábado.

La discusión no irá tan rápida como se suponía, pues son varios los senadores que habrán de intervenir.

La Comisión de Incompatibilidades e Incapacidades del Congreso se reunió ayer tarde, discutiendo ampliamente los casos de los distritos de Yecla y Santa Cruz de la Palma.

El dictamen será de nulidad para las dos actas, habiendo anunciado votos particulares a la de Yecla los señores Revenga y Careaga, y al de Santa Cruz de la Palma, el Sr. Cervantes.

La Comisión firmó ayer el dictamen proponiendo la anulación del acta de Los Llanos, y otro declarando la validez de la elección en el distrito de Lalín, por donde fué proclamado por el artículo 29 el Sr. Moreno Mendoza.

¡TRABAJADORES!

Pagando a 1,60 pesetas el kilo del papel es imposible que EL SOCIALISTA se sostenga con sus propios recursos.

EL SELLO INSTANTANEO YER

Cura en cinco minutos el DOLOR DE CABEZA

EL SELLO YER cura Jaquecas.
EL SELLO YER cura Dolores Reumáticos.
EL SELLO YER cura la Gripa.
EL SELLO YER cura Dolor de Oídos.

EL SELLO YER cura Cólicos.
EL SELLO YER cura Dolor de Muelas.
EL SELLO YER cura la Gota.
EL SELLO YER cura Dolores Nerviosos.

De venta en todas las buenas Farmacias y Droguerías

EL SINDICATO DE LA PANADERÍA

Una respuesta de los obreros panaderos.

Han rodado por los periódicos unos comunicados del Sindicato de la panadería, denunciando hechos delictivos, fantásticas persecuciones, tremebundas conjuras, de los obreros panaderos asociados, contra los que el Sindicato llama obreros libres, o seáis, traducido al lenguaje racional, obreros amarillos. EL SOCIALISTA ha esperado la contestación de nuestros compañeros para ocuparse del asunto. Esta contestación ha sido enviada hoy a los periódicos que publicaron las acusaciones del Sindicato patronal, y dice así:

«Señor director de... Muy señor nuestro: El periódico de su digna dirección publicó una protesta del Sindicato de la panadería, a todas luces injusta, en cuanto pretende hacernos responsables de hechos aislados ocurridos por exclusiva rivalidad personal de sus autores.

La afirmación del Sr. Victoriano Méndez es, a todas luces, errónea.

No es cierto, como se dice, que los obreros agresores sean asociados a las colectividades que representamos; sin embargo, es absolutamente exacto que nuestros compañeros son agredidos con armas de fuego constantemente, como lo prueba el hecho que ayer sucedió en el distrito de Buenavista. Detenidos tres obreros de los que nuestros patronos llaman libres, por disparos en despopiado, les fueron halladas cuatro pistolas. ¿Le parecería bien al señor presidente del Sindicato que le hicieran responsable a él o a sus compañeros de Directiva de estos hechos?

Como el Sr. Méndez sabe perfectamente cuanto sucede en el fondo de la cuestión, por tanto en su reciente entrevista con nosotros estuvo perfectamente de acuerdo con todos los extremos a que afecta el pleito, nos creemos relevados de hacer más manifestaciones, concretándonos solamente a negar los hechos, que dudamos que de buena fe, pero afirmamos que con manifiesto error, nos imputa.

Nada nos importa que cierren los fabricantes sus establecimientos. Con cierre y sin cierre, lo que deba ser será.

No dudando nos publicará la presente rectificación, le damos las gracias anticipadas.

Suyos afectísimos y seguros servidores, q. e. s. m., Manuel Cordero, Evaristo Gil, Vicente Marinas, Juan Caldeiro.»

Quedan suficientemente contestadas con esta carta, comedida y clara, las imputaciones del presidente del Sindicato de la panadería.

Grave conflicto que se avecina.

El Sindicato de la panadería ha presentado al presidente del Consejo de ministros, al ministro de la Gobernación, al alcalde-presidente, al gobernador civil, al comisario de Abastecimientos y director general de Seguridad, el siguiente oficio:

«Excelentísimo señor: Teniendo en cuenta los fabricantes de pan agremiados en este Sindicato, cuya representación colectiva está suficientemente acreditada en el excelentísimo Ayuntamiento de Madrid, a petición del señor alcalde-presidente, que en dos ocasiones hemos retirado los oficios comunicando a las autoridades el cese de la industria por falta de harina al precio de tasa, sin que, a pesar de ello, la representación del Gobierno haya cumplido sus reiteradas promesas para resolver el conflicto, y que éste, por desgracia, ha llegado al máximo de gravedad por la inhumana campaña que ciertas autoridades han emprendido contra nuestra industria a sabiendas de que su actitud había de provocar, como en efecto provoca, una importante cuestión de orden público, la representación de la industria reproduce con esta fecha los oficios que tenía presentados, y anuncia el cese de fabricación de pan candado en todo Madrid para el día 8 de los corrientes, esto es, para el quinto día, a partir de la presentación de este nuevo oficio.

Ampara nuestro derecho el artículo primero, en relación con el sexto de la ley de Coligaciones y Huelgas, puesto que el cese anunciado no obedece a diferencias entre obreros y patronos, y no podemos someternos al procedimiento que regula estos paros, sino al indiscutible derecho reconocido por la mencionada ley, lo mismo para el paro de los patronos que para la huelga de los obreros.

Nuestra razón la conoce de sobra vuestreces.

Sin harina al precio de tasa se obliga con toda violencia a que prevalezca la venta del pan tasado y con el precio justo, y como este absurdo económico, causa de grandes inmorales e injusticias, de las que venimos siendo víctimas, se obstina el Gobierno en mantener, tenga la seguridad vuestreces de que asistiendo, como nos asiste la razón, los medios violentos serán en este caso los únicos que podrán oponerse al ejercicio de este legítimo derecho, que estamos dispuestos a mantener con absoluto respeto a la ley; pero también con entera decisión, y por lo tanto, respetamos los contratos y obligaciones que tenemos adquiridos de conformidad con lo exigido por el ya repetido artículo primero de la citada ley.

Dios guarde a vuestreces muchos años.—Madrid, 3 de abril de 1918.

No comentamos, por hoy, esta grave determinación, pues el espacio nos falta, después de haber reproducido íntegro el documento.

MOVIMIENTO SOCIAL

Las Juventudes Socialistas

GRANADA.—El 24 del pasado celebró esta Juventud Socialista el primer acto público de la campaña de propaganda que ha emprendido.

Dos días antes se repartieron y fijaron por las esquinas unas convocatorias invitando a todos los jóvenes granadinos. Llegó el día anunciado para el mitin y acudieron tantos que el local de la Casa del Pueblo era insuficiente para acogerlos.

A las tres y media de la tarde abrió la sesión el camarada A. Barragán, presidente de la entidad, que, con frases breves y acertadas, explicó el objeto del mitin.

Seguidamente fueron ocupando la tribuna los compañeros Miguel López Lamparero, Miguel Jiménez, Angel Garzón y Jesús Rodríguez, todos pertenecientes a la Juventud Socialista.

Después los compañeros Medina, Wenceslao y Yudes, de la Agrupación, dirigieron a los jóvenes otros discursos no menos elocuentes, que constituyeron verdaderos consejos; todos ellos les recomendaron que no olvidaran el derrotero que habían comenzado y que cumplirían con sus deberes, tanto en la vida política como en la privada, para que francamente pudieran ostentar el título de socialistas.

Al final del acto se dió lectura a una poesía, compuesta por el compañero Angel Fernández Magán.—Jiménez.

ALGECIRAS.—Se hacen trabajos para constituir la Juventud Socialista.

De ello se ha encargado una Comisión de la Juventud de La Línea, que es la que está redactando el reglamento.

MONTILLA.—Se ha reorganizado la Juventud Socialista, que la forman 20 afiliados.

Ha ingresado en la Federación nacional.

Los jóvenes se proponen trabajar por abatir en este pueblo los caciquismos de todas clases.—Morales.

Reclamaciones y huelgas

ALMERIA.—En Oñate de Castro se han declarado en huelga 200 mineros de la cuenca que explota la Sociedad de Hierros de Oñate.

Los huelguistas solicitan aumento de jornales y baja en los precios de los artículos que adquieren en el almacén de la Empresa.

CASA DEL PUEBLO

Conferencias y controversias.

La Sociedad de profesores racionalistas establece un curso de conferencias y controversias acerca del tema «La escuela y los organismos obreros».

El sábado, 6 del corriente, a las diez de la noche, en la Casa del Pueblo, se celebrará la primera de esta serie, que continuarán en los sábados sucesivos.

La entrada será pública, y podrán tomar parte cuanto ciudadanos lo deseen con el tema indicado.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las nueve de la noche, Moldeadores en hierro.

En el salón pequeño: A las ocho y media de la noche, Portlandistas y mosaicos.

Nuestros concejales

VALENCIA, 3.—En la última sesión del Ayuntamiento el concejal socialista Francisco Sánchez pronunció un discurso combatiendo una proposición presentada por los ediles carlistas, pidiendo constase en acta el pésame del Ayuntamiento por la muerte del catedrático carlista y furibundo neo Sr. Polo y Peyrolón.

El discurso de nuestro amigo fué ovacionado por la tribuna pública al conseguir que los ediles jaimistas retiraran la proposición.—C.

EPIDEMIA DE TIFUS EN PORTUGAL

VIGO, 3.—La prensa de esta población pide que se ejerza escrupulosa vigilancia en la frontera portuguesa para impedir que se propague en España la epidemia de tifus exantemático que existe en la vecina República, pues ya han ocurrido casos cerca de la frontera, registrándose once en Vianna y uno en la plaza fronteira de Valencia de Alcántara.—C.

Escuela Nueva

«Rodin, Klínger y Meunier».

Juan de la Encina, el notable crítico de la revista España, comenzará mañana, viernes, a las seis y media, en el local de la Escuela Nueva (Estrella, 3), un curso de tres conferencias acerca de «Tres escultores contemporáneos: Rodin, Klínger y Meunier».

Se auxiliará del aparato de proyecciones. La entrada será pública.

MOTÍN EN HERNANI

SAN SEBASTIÁN, 3.—Por haber dispuesto el gobernador que se trasladase al hospital de Hernani a seis enfermos de viruela que había en Lasarte, protestaron el Ayuntamiento y las

Juntas de Beneficencia y de Sanidad de aquella localidad, por no reunir condiciones el citado hospital.

Enterado el vecindario de que los enfermos estaban ya en camino, obstruyeron la entrada del pueblo y se dispusieron a impedir los propósitos del gobernador.

Visitado éste por varias Comisiones y enterado de que los habitantes de Hernani sólo serían sometidos a tiros, dispuso que los enfermos volvieran a Lasarte, con lo cual quedó conjurado el conflicto.—C.

SE JUEGA...

SAN MARTÍN DEL REY AURELIO, 2.—Se juega con un descaro inaudito en todos estos pueblos, más especialmente en La Oscura, Perlé, La Vega y La Lanilla, donde existen verdaderos focos de infección moral.

Esto se ha denunciado muchas veces en diarios y semanarios; pero desde la primera autoridad de la provincia hasta el último monterilla, nadie se ha preocupado de sanear este ambiente de inmoralidad.—Villa.

La Cooperación Mercantil Española

Sociedad anónima domiciliada en Madrid, Leganitos, 17, que abona dietas por enfermedades, accidentes, sin prima, cuota ni desembolso alguno en proporción con el consumo. Un real diario en caso de enfermedad por cada día de consumo mensual.

Ha satisficido en el mes de marzo por enfermedades:

D. Angel Gil, que vive Ventosa, 23, 30 pesetas.

D. Modesto Collado, que vive Noblejas, 7, 24 pesetas.

D. Mariano Gómez, que vive Preciados, 64, 60 pesetas.

D. Joaquín Vera, que vive Palma, 15, 10 pesetas.

D. Pablo Gruat, que vive Noblejas, 5, 15 pesetas.

Total, 139 pesetas.

Pidan en todos los comercios un cupón de La Cooperación Mercantil Española por cada 25 céntimos de consumo.

Cooperativa Socialista Madrileña

Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios.—Tiendas de ultramarinos finos: ARGANZUELA, 1, teléfono 5.699; VALENCIA, 5, teléfono 4.795; PILAR, 41 (Gulndalera); MARTINEZ CAMPOS, 1; LIBERTAD, 26; teléfono 4.368; JUAN PANTOJA, 9, teléfono 3.691.—Gran cañé en la Casa del Pueblo, PIA-MONTE, 2.

Platos del día para mañana.

A las doce.—Cocido con sopa, 0,50 pesetas.

A las seis.—Estofado de vaca, 0,60.

Cooperativa Socialista Vizcaína

Exactitud en el peso. Calidad superior. Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, algaratas y batería de cocina.—SAN FRANCISCO, 9; URZURUTIA, 33 y ALAMEDA DE SAN MAMES, 12, BILBAO.

M. Roca

Fotógrafo. TETUAN, 20, MADRID

Gran premio en la Exposición Internacional de Bruselas de 1913.

Jóvenes sin carrera

Si aspiráis a crearos un porvenir mejor, podéis conseguirlo con comodidad y economía, sin abandonar vuestras ocupaciones y residencia. Estudios por correspondencia. En nueve meses la carrera de tenedor de libros. Sólo se necesita saber leer, escribir y contar.—Diploma al fin de estudios.—Pedid detalles gratis al director Academia E. de Enseñanza, Granja de Torrehermosa (Badajoz).

Bordadora

La compañera Pascu Vega, de Madrid, se ofrece para la confección y bordado de banderas para colectividades socialistas y obreras, a precios sumamente módicos.—Buenavista, 24, 3.

Trajes, gabanes, impermeables

BASTERIA ECONOMICA.—Parrucha, 3, bajo

EL MÁS FINO, EL MÁS PUZO

Cognac «Faro»

En todas las tiendas

En todas las calles

M. García Cortés

Abogado. Fax, 19, entranselo izquierdo. Horas de consulta: de siete a nueve de la noche, los días laborables. Honorarios módicos para los obreros asociados.

AGUAS MINERALES NATURALES DE PROPRIETARIOS: VIUDA E HIJOS DE R. J. CHAVARRI - Dirección y Oficinas: calle de la Lealtad, núm. 12, MADRID

CARABANA

PURGANTES, DEPURATIVAS, ANTIBILIOSAS Y ANTISÉPTICAS